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大家大家大家小说小说

莫言首部诗集、书法集《三歌
行》近日由人民文学出版社推出。

2019 年，莫言与友人王振有
机会一睹颜真卿行书 《祭侄文
稿》 真迹，感触颇多，并创作长
歌。自此，莫言行走大江南北，
怀抱壮志远游，遍访人文胜景，
创作大量古体诗词与书法作品，
打开与古代先贤对话的大门。《三
歌行》 便是他在中华大地、异域
山川的游历之歌，是岁月长河的
生命之歌，也是民族气魄、大同
胸襟的境界之歌。

三首长诗的灵感都源自旅行，
但后期都经过了漫长的思考与修
改，如在山西壶口瀑布有感而发的
《黄河游》，是多年后才创作完成、
致敬母亲河的长诗，谈人生、诉情
怀，从借神话人物到谈及现实，看

似写黄河，实则是借此论天地与沧
海，莫言更是在最后发出“两游黄河
思绪万千不吐不快”的感慨。

在《三歌行》新书论坛上，莫言
分享说，不同于鲁迅那一代学贯中西
的文人，当代人在古典文学和传统文
化方面是相当欠缺的。“我们只能通
过勤奋学习来补上这一课。我到了这
个年龄，如果想在创作上有变化，有
新的起色，转变也许是一条途径。”

“我是‘半路出家’，50岁才开
始练书法，临帖的过程就是用别人的
规范努力地校正自己的习气。这是临
碑帖的重要意义。”莫言鼓励年轻人
能够拿起毛笔写作，“这是对中国传
统文化的书写，重新按照旧有的诗词
格律来填写诗词，是向先贤和传统致
敬的一种方式，也是现代人理解古人
的一个通道。”

莫言：打开与古代先贤对话的大门
本报记者 杨雪

对于唐朝诗坛的璀璨群星，读
者也许熟悉其脍炙人口的诗作，但
对他们隐没在历史风尘中的人生历
程知之甚少。事实上，每位诗人都
有着自己卓异不凡的性格禀赋与独
特鲜活的浩瀚人生。但除了为数不
多的诗坛巨擘有翔实的传记记载，
其余大量的唐朝诗人都湮没在历史
的尘烟之中，想要理解其精华，必
须对其生命旅程进行“全景式检
索”和“沉浸式重访”。著名学
者、复旦大学教授陈尚君所著《我
认识的唐朝诗人》，便为读者做了
这样繁杂而庞大的文献“打捞”工
作。

《我认识的唐朝诗人》是陈尚
君对撰写具有学术意味的大众科普
图书的一次尝试，在内容审定上秉
承着细致严谨的态度，同时也考虑
到读者的阅读兴趣和能力，行文时
尽可能采用明白晓畅的表达方式。

在陈尚君看来，这本书最主

要的就是讲述了每位唐代诗人的真
实情况，他们在一生中经历了哪些
事件，遇到过怎样的挫折，在困境
中如何奋发图强，以及如何在作品
中传达他们的心声。每位诗人都从
属于他所处的时代，不能将其作品
从时代中抽离出来孤立看待。

陈尚君表示，在文学研究生涯
中，他始终坚持“文学就是人学”的
观点，如果在文学研究中看不到一个
个鲜活的“人”，读不懂他的内心，
不能理解他的欢喜与痛苦，与研究对
象总是有隔膜的。

谈及创作这本书的学术依据，陈
尚君说，一是对唐诗基本文献的长期
研读与考证；二是文史融通的立场，
文学研究需要在每位诗人生存的具体
历史环境中透视其作品与人生问题；
三是受导师朱东润的传记文学理念影
响，主张作者要对传主怀有同情的理
解，正确地理解传主在彼时彼地的真
实处境与面临问题。

陈尚君：在文学研究中看到鲜活的“人”
本报记者 谢颖

日前，北京师范大学教授、中国
当代文学研究会会长张清华新作
《时间的美学》由广西师范大学出版
社出版。在书中，张清华从“时间修
辞与当代文学的美学演变”“中国当
代文学的走向及评价纷争问题”“世
纪之交以来诗歌流向的几个问题”

“当代诗歌中的地方美学与地域意
识形态”“从文化地理观察中国当代
诗歌的一个视角”等议题展开叙述，
对莫言、余华、苏童、食指、海子等作
家及其作品进行了精当、恰如其分
的评价，言他人所未言，角度独到、
内容深刻，是一部值得细读的文学
评论精品集。

张清华认为，20 世纪中国文
学中有一个不幸的狂人家族，一个
知识者的谱系，从鲁迅的第一篇白

话小说开始，就开始了它的繁衍。这
个谱系在过去似乎已经被梳理过，但
还很不够。没有人将它们联系起来
看，更没有人将现实中的和文学中的
知识分子看成同一个群体。因为如果
不能获得一个整体性眼光的话，将无
法得出有启示意义的结论。

全国政协委员，著名作家毕飞宇
评价道，“张清华的批评文本太接近
诗了，也可以说，只有写诗的人才会
写出那样的独特的表达。诗是无所不
能的，它具有无所不能的概括能力。
让我们来看看张清华是如何‘概括’
莫言和余华的，他说，莫言的‘加
法’和余华的‘减法’。莫言与余
华，多么复杂的两位天才，而张清华
仅仅依靠‘加法’和‘减法’这两个
算术定义就把他们给‘拎’起来了。”

张清华：探寻时间的美学
本报记者 张丽

《林海雪原》自1957年问世以来，已
经成为中国当代知名度最高、流传最广、
影响最大的长篇小说之一，今年是它的
作者曲波一百周年诞辰。由于工作关
系，曲波和《林海雪原》对我来说已不仅
是一本书和一个印在封面上的遥远的名
字，而是几十年有温度的日子。

知道曲波

少不更事，看一本大厚书，少剑波、
杨子荣、小白鸽。那时候的一号人物不
是杨子荣，是少剑波，心目中的帅。听大
人们说，少剑波其实就是曲波，小白鸽就
是曲波的爱人。后来有了电影《林海雪
原》，看了很多遍，少、杨、白的形象在心
目中落实了，少剑波就是张勇手，杨子荣
就是王润身。后来《北京晚报》连载《山
呼海啸》，每天一小块，我还记得版面的
样子。现在猜想，“山呼海啸”四个字应
该是刘波阿姨写的（“林海雪原”四个字
就是她写的），她的字很棒，大气舒爽，书
法范儿。

曲波和《林海雪原》的故事，在民间
广为流传，如时下所说“神一般的存
在”。前两年，一个中年的远房亲戚知道
我认识曲波，简直不敢相信：“曲波？是
《林海雪原》那个曲波吗？是吗？真是那
个曲波啊？”得到肯定答复之后，她很激
动，说一定要请我吃饭。虽然至今未请，
能借到曲波之光，我已满足。

《林海雪原》和人民文学出版社

业余作者曲波抱着一包袱手写的书
稿进入人民文学出版社，这是冥冥中的
缘分。关于《林海雪原》的出版，有很多
故事。曲波是一个军人，但他心里有文
学的根，自幼读书，对宇宙人间充满了想

象。《林海雪原》很多情节编排受古典小
说潜移默化的影响，写作风格又很有“超
越现实”的飞扬。深山老林，冰天雪地，
神兵一般的小分队，英气、侠气、神气、仙
气，在当时以中国共产党革命战斗历史
为题材的长篇小说创作中是一个奇特的
存在。

《林海雪原》在人文社60多年，是人
文社长篇小说宝库里的明珠。20世纪
七八十年代，中国的版权制度、法律还不
健全，有的出版单位不与作者和授权的
出版社联系，就印刷发行《林海雪原》等
小说，有朋友发现或读者拿了书请曲波
签名才知道，更不要说稿费了。曲波希
望更多的老百姓能读到他的书，也并不
在乎稿费，但是对这种出版乱象忧心忡
忡。人文社在作协作家权益保障委员会
的协助和曲波的配合下，下力气清理了

各种不合规的印刷行为，明确了《林海雪
原》在人文社的专有出版权，同时理清了
《林海雪原》首次出版以来人文社全部版
本、印次、印数以及租型印刷的数据。直到
今天，虽然刘波阿姨已不能理事，但是女儿
毳毳，包括第三代的小叶，继续看守、维护
着《林海雪原》出版权，除人文社，“来者必
拒”，他们是维护版权的好榜样。

60多年里，《林海雪原》和人文社几代
领导、编辑一起，经历了时代的风雨。而
且，它已不只是一部长篇小说，还是电影、
戏剧、评书、连环画……曲波给了《林海雪
原》鲜活的生命，一代代读者又滋养了它，
使它历久弥新，魅力不减。

百万庄辰四楼

记得是在20世纪90年代初，我接手前
辈的工作，做了《林海雪原》的编辑，见到了

“少剑波和小白鸽”。百万庄辰四楼，院门
常锁，小扣柴扉久不开，没有手机的年代，
联络基本靠喊，或者趁有人进出时蹭进门
去。房子很小，现在很难想象老老少少一
大家子如何生活在这套房子里。前些年毳
毳把这个房子装修一番，与之前判若两房，
可惜只有刘波阿姨独享了。

曲波话慢，不多——也许并不少，但是
被刘波阿姨快人快语覆盖了。她多次对我
历数曲波的优柔寡断，反衬自己的快刀乱
麻。她告诉我他们当年如何恋爱，有情人
如何成了眷属；曲波写《林海雪原》时，她如
何在纷杂的家里给他创造安静的环境；完
稿之后，她如何在下班之后，安排好孩子、
家务，帮曲波抄稿，最后用毛线把稿子订成
册，两人一起送到人文社。可是最近发现，
《林海雪原》的稿纸是用毛线订的不假，可
稿纸上的字并不是清秀有范儿的刘体，而
是伸胳膊伸腿儿的曲体。是不是另有一版
刘体抄本，不得而知。中国现代文学馆落

成之时，从人文社征集了很多宝贵的原
稿。还记得我们从老式书柜里掏出一本本
发黄的原稿的情形，可惜那时没能甄别一
下毛线订的《林海雪原》的书法。

他们伉俪二人实在是一对互补的组合
——有她，他心里踏实；有他，她心满意足
——这是当年一个还算年轻的编辑的观
察。

曲波全集

2010年以后编《曲波全集》，对曲波有
了更多更实在的了解。曲波一辈子都是业
余作家，他所有的创作都跟他的经历和生
活相关。他是一个正直的人。在和刘波阿
姨一起收集整理作品、照片的过程中，又听
她讲了很多过去的故事。他们在战争的、
和平的年代里，对工作、对生活、对家庭、对
朋友诚恳、热情，面对曲折坎坷、名利得失，
又是一派泰然、淡然。那时曲波已去世近
10年，孩子们都不在身边，刘波阿姨年近
90岁，依然乐观爽朗，坚强独立，对自己的
一生、自己的老伴和孩子们非常满意，非常
满足。正直、善良、坚强，是他们二位给我
的深刻印象。最后一次见到曲波，是在人
民医院的病房，他，还有刘波阿姨，微笑着
和我们合了影。

曲波是一个戎马倥偬、意志坚定的军
人，又是一个深藏浪漫情怀、与人为善的

“文艺青年”，还是一个舐犊情深的父亲。
我读到20世纪70年代他写给磊磊和毳毳
的诗，他在那个时代对成长中的孩子的关
爱和引导，让我心生感慨。曲家四个儿女，
都是和新中国一起长大的，他们从辰四楼
走向世界，今天又回到这里，为父亲而相
聚，我觉得是一件特别有意义的事。

《林海雪原》永在。怀念曲波，祝福刘
波阿姨。

（作者系人民文学出版社编辑）

不仅是一本书和一个名字
杨柳

看到二十四册《傅璇琮文集》出版，
我感到非常激动。傅璇琮先生是引领学
术的规划者与设计师，对推动中国古代
文学研究的发展作出了巨大贡献。这部
《傅璇琮文集》展示了傅先生精深的学术
成就，也相当全面地呈现了他奖掖后学、
推动学术所付出的心血，尤其是首次集
结的十册《驼草集》让每一位读者都可以
更好体会傅先生孜孜不倦奉献学术的勤
勉与热诚。相信这部文集的出版，会让
更多的人，更深入地理解这位学术大师。

傅先生在中国当代学术史上，有非
常独特的地位，他自觉以现代学科意识
推动中国古代文学研究的发展，在中国
古代文学研究的现代化进程中，作出了
里程碑式的贡献。

中国古代文学是一门古老的学问，
但现代学术体制之下的古代文学研究，
需要通过“学科化”的方式来推进，这与
中国传统学术多有不同；但“学科化”可
以增强研究规范，加强学术协作，促进有
效的学术积累，推动研究创新。研究生
教育是现代学术“学科化”发展的重要基
础。中国学术的现代转型虽然从20世
纪初即开始，但直到20世纪80年代研究
生教育全面繁荣之后，才真正全面走上

“学科化”的发展之路。21世纪以来，随
着高校扩招政策的推行，研究生招生规
模迅速扩大，专业设置日趋丰富，“学科
化”的发展要求也更为强烈。

傅先生在推动中国古代文学“学科
化”发展中，起了极为重要的引领作用。
他积极树立研究范式、热情培养研究队
伍、深入总结研究规范，付出了巨大的心
血与汗水。受傅先生影响最深的唐代文
学研究，走在了古典文学“学科化”发展
的前列，而傅先生许多“学科化”建设的
努力，其影响又远远超出唐代文学，推动
了古代文学与文化的现代研究。他本人
也成为深受尊敬的学术宗师。

树立科学的研究范式，是学科发展
的核心动力。傅先生对研究范式的建设
作出重要贡献。回顾20世纪80年代以
来40多年的唐代文学研究，会发现有两
种研究范式产生重要影响，一是唐代文
学与唐代社会的关系研究，二是唐代文
学史演进研究。傅璇琮先生的《唐代科
举与文学》是第一个范式的垂范之作。
学界围绕这一范式，展开了对科举、入
幕、地域、家族、宗教等因素与文学之关
系的全面探讨，许多研究都受到傅先生
的热情鼓励与直接指导。

唐代文学史演进研究是另一影响深
远的研究范式。这类研究以士风与诗
风、文风的关联为核心，综合群体研究、
文体研究以及对外部成因的细致考察，
对文学史演变的环节、过程，进行新的观
察，以期丰富对唐代文学史面貌的认

识。对这一范式，傅先生也多有贡献，他
主编的《唐五代文学编年史》希望揭示文
学的演进过程，而《翰林学士传论》等著
作也在深化这一研究所需要的群体
分析。

上述两个范式，都以文献的深入考
辨为基础，傅璇琮先生的《唐代诗人丛
考》及其主编的《唐才子传校笺》等对唐
代文学的基础文献，进行了扎实的整理，
为进一步的研究奠定深厚文献基础。

对学科发展影响深远的研究范式，
都是科学而开放的。唐代文学研究上述
两个范式，使文学、文献、文化的研究
获得了有机结合，形成了比较合理的研
究结构，可以不断开拓新的研究方向。
它们推动唐代文学研究整合多种要素，
形成充分的学术交流，积极深化对唐代
文学的认识。傅先生之所以被学界誉为
学术规划师，主要是因为他对上述富有
生命力的、科学的研究范式，或创构垂
范、或积极推动，其充满智慧的规划引
领，对唐代文学研究的繁荣发展贡献
甚深。

培养研究队伍是“学科化”发展的要
务。傅先生对培养青年学者倾注了很多
心血。他不遗余力地奖掖后学，通过各
种方式，鼓励年轻的学者不断深造、勇于
探索。他去世后，人们感念他对青年后
学的热诚，回忆起古人“八百孤寒齐下
泪”的诗句。这是深切的缅怀，更是崇高
的赞誉。此外，各种学术组织的建设，是
培养研究队伍，促进学术交流的重要方
式，傅先生对此也倾注了极大的心力。
他长期担任中国唐代文学学会会长，做
了大量的组织引领工作。此外中国李白
研究会、中国杜甫研究会、中国李商隐研
究会、王维研究会、韩愈研究会等的建
设，也得到他的许多关心支持。

总结学术规范，是“学科化”科学发
展的基础和保障。这也是傅先生非常关
注的工作。他与蒋寅共同承担的 2002
年度国家社科基金重点项目《中国古代
文学通论》，组织了全国近60所高校及
科研单位的 120多位专家学者，历时 4
年，形成了300多万字的成果。“此书的
编纂，是为了克服‘课题重复、规范缺失，
出版无序’的问题，推动学术的良性发
展”“是多角度地宏观把握中国古代文学
史的尝试，同时也是一项跨学科的综合
性的学术探索”（《中国古代文学通论·总
序》），这无疑体现出鲜明的“学科建设”
意识。现在，这套《中国古代文学通论》
成为海内外无数学人了解中国古代文学
研究传统、掌握学术规范的必读书。在
这套书之前，还从未有对学术规范如此
系统的总结。此外，傅先生主编的《唐代
文学研究论著集成》《中国古代诗文名著
提要》也发挥着同样的作用。他积极梳

理研究传统，推动学科规范的建设，许多创
造性的努力都走在了学界的前列。

傅先生围绕“学科化”积极推进了中国
古代文学研究的现代化进程。尤为难能可
贵的是，他以开阔的胸怀和眼光，以巨大的
学术责任感，避免了“学科化”往往难以避
免的门户壁垒与知识壁垒，让现代学科意
识在开放中实现良性的发展、不断走向
深化。

“学科化”意味着专业化，需要遵循规
范，但也容易拘守规范而不能通观；能培养
专家，但往往难以造就通人。另外，“学科
化”以学科体制为基础，研究者日益形成的
门户也常常难以打破。知识的壁垒、人事
的壁垒，是“学科化”发展很难绕过的问题，
会令其日益狭隘而失去活力。

傅先生是没有门户、没有壁垒的学术
宗师。他虽然关注唐代文学，但开阔的学
术视野，使其思考纵横驰骋而非拘守一
途。他长期担任国务院古籍整理小组成
员、中华书局总编辑，担任《全宋诗》第一主
编，主编《宋才子传笺证》《宋登科记考》，这
些都越出唐代文学的范围；至于他与顾廷
龙主编《续修四库全书》，与杨牧之主编《中
国古籍总目》，与谢灼华主编《中国藏书通
史》，这些工作又着眼于中国古代文献与文
化的整体，对学界乃至全社会都产生广泛
影响。他非常关注中外学术交流，早在
1991年就承担了国家社科基金项目《中国
古典文学在世界的传播与研究》，显示出全
球的视野和前瞻的眼光。此后他在引介国
外学术成果、关注海外汉籍方面做了大量
工作。

傅先生长期在出版界工作，所提携奖
掖的无数学者，与其并无体制内的师承关
系，避免了门户的狭隘。有人会觉得这是
他身在出版界的独特身份所带来的影响，
但这种理解是片面的。傅先生在承担着繁

重出版编辑任务的同时，积极奖掖学者、推
动学术，付出常人难以想象的辛劳，这是巨
大的学术责任感，也是开放的胸怀。正是
这样的责任感与胸怀，令傅先生在积极创
建现代学科化研究的同时，避免了知识与
人事的种种壁垒，呈现出开放的格局，有

“学科化”之长而无其“门户”之短。这是傅
先生创造的奇迹，也是中国现代学术发展
中的奇迹。

我作为一名唐宋文学研究者，学术之
路上一直得到傅先生的关心和鼓励。读书
时参与《全宋诗》的整理，傅先生作为《全宋
诗》的第一主编，曾给予我们悉心指导。我
在葛晓音先生指导下完成研究晚唐五代诗
歌的博士论文。傅先生与蒋寅老师主编
《中国古代文学通论》时，让我撰写其中“唐
代文学卷”的“晚唐五代诗歌”一节，给我很
大鼓励。我翻译了美国著名学者包弼德教
授的专著《斯文：唐宋思想的转型》，送呈傅
先生后，得到他的热情肯定。近些年来，我
一直在思考韩愈的有关问题。傅先生对韩
愈研究的大力倡导，令我深受鼓舞。这点
点滴滴，都让我对傅先生的学术贡献，有了
更深切的体会。

今天回顾傅先生的卓越成就特别是他
推动中国古代文学研究在现代学术之路上
不断发展的种种努力，崇敬的同时，很多人
会有如此奇迹难以重复的感叹。其实，真
正的创新创造都是不可重复的，但是，透过
傅先生的奇迹，可以看到现代学术如何建
立更良性的发展，如何超越“学科化”所可
能产生的狭隘与拘束。在这一点上，傅先
生对待学术鞠躬尽瘁的责任感、开放包容
的胸怀，有着无尽的启迪意义，这或许是让
现代学术避免狭隘与壁垒，真正获得长远
发展的最根本的力量。

（作者系全国政协委员，中国社会科学
院文学研究所研究员）

创造引领学术发展的奇迹
刘宁

傅璇琮先生傅璇琮先生

音乐剧作为一个戏剧的、娱乐
的、美学的、哲学的和产业的研究
领域，正日益受到国内外学者们的
关注。中央戏剧学院教授、博士生
导师罗锦鳞认为，因囿于“音乐剧
是舶来品”这一习见的束缚，学术
界一直没有重视对于中国音乐剧思
想渊源流变、艺术形态演化、剧目
发展脉络等方面的考察与研究。

“音乐剧不应言只称欧美，艺术
史表明，与时俱进、与地俱变、充满
着口语方言杂音的歌舞剧普遍存
在。”罗锦鳞认为，王国维揭示的“以
歌舞演故事”，是对于音乐歌舞剧艺
术本质的最精辟概括。戏曲，戏中
有曲，曲中有戏，戏为基础，曲含词、
乐、歌、舞、技、演诸多元素。歌舞叙
事这个概念，揭示出中国国内的戏
曲与歌舞剧实为一脉相承，并且，国
外音乐剧和中国的戏曲、歌舞剧在
艺术形态上是殊途同归的。

罗锦鳞曾运用中国戏曲的形式
导演了几部古希腊悲剧，探索东西
方戏剧的融合，成功地在国外参加

各种戏剧节和访问演出，总场次超过
300多场，受到东西方观众和专家的
好评。在罗锦鳞看来，这是因为中国
戏曲载歌载舞、虚拟、象征和写意的美
学及艺术特色打开了他们的观赏世
界。其中《美狄亚》一剧在北京演出
时，正值俄罗斯戏剧家代表团访问中
国，他们下飞机的当晚观看此剧后，一
致认为“这就是中国的音乐剧”。

罗锦鳞认为，以“歌舞演故事”
的戏曲艺术与“音乐剧”有许多相同
之处，写实美学与写意美学的歌舞剧
乃中国音乐剧双胞胎，美学风格不
同，各有千秋，相互借势互补双赢。

罗锦鳞：写意与写实歌舞剧互补双赢
本报记者 郭海瑾


